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Une fois n’est pas coutume, un outil fait 
l’unanimité dans la dizaine de tours où il est 
déployé : VIGIE, outil à dalle tactile, destiné à 
la gestion des vols. La modernisation des tours 
est censée être lancée depuis plus de 10 ans 
sans qu’on n’en voie le moindre résultat. Et 
pourtant, que croyez-vous qu’il fût décidé ? 

Une annonce officielle 
Cela flottait dans les discussions officieuses, c’est 

officiel depuis le 12 mars : la dizaine de terrains 
utilisateurs de VIGIE (Aix, Avignon, Beauvais, Béziers, 
Cannes, Deauville, Dinard, Lyon Bron, Nîmes et Saint-
Etienne) ont été informés par la DO du retrait de cet 
outil, pourtant unanimement apprécié pour son 
ergonomie, sa simplicité et la rapidité de gestion de 
plans de vol. Les raisons avancées ? L’obsolescence de 
l’outil, son maintien en conditions opérationnelles 
« limité au strict minimum »,  ses évolutions rendues 
impossibles par le s i lence de l’ industriel, 
l’uniformisation des matériels et le retrait des outils 
basés sur CAUTRA (dans le perspective du 
décommissionnement de ce dernier).  
Même si le SNCTA entend les arguments, l’annonce 

est rude. Elle pose un constat contradictoire : alors 
que la modernisation des tours par SYSAT, lancée il y 
a 10 ans, patine gravement, engloutissant autant de 
ressources, et que l’état technologique du contrôle 
aérien en basses couches est proche de l’indigence, 
un outil qui fait l’unanimité est retiré. Autant dire 
que la grogne est forte et que la DSNA serait inspirée 
d’écouter ses personnels concernés qui se sentent 
floués.  

Un remplaçant ? Quel remplaçant ?  
Ce retrait pose au moins autant de problèmes qu’il 

n’en règle, parmi lesquels le nom du successeur 
potentiel. Il faut regarder le panorama des matériels 
utilisés pour se faire une idée  sur le champ des 
possibles, tout en gardant en tête que VIGIE 
centralise également de nombreuses informations 
essentielles au contrôle aérien :  

CADAS ? Depuis des années, le SNCTA alerte sur 
l’inadaptation pour le contrôle aérien de cet outil 
« messagerie/clavier/souris  » conçu pour 
remplacer à iso-fonctionnalités le préhistorique PC 
RSFTA et ajusté pour les anciens bureaux de piste. 
Son accompagnement aura laissé grandement à 
désirer, le besoin opérationnel dans la définition 
de l’outil sera passé derrière un certain nombre 
d’autres contraintes. La DSNA peut-elle s’engager 
à le faire évoluer vers des fonctionnalités au 
niveau de VIGIE ? Le SNCTA, qui est en droit d’en 
douter, refusera un remplacement systématique 
de VIGIE par CADAS.   
OMEGA/SIGMA ? Outils reposant également sur 

CAUTRA, ils sont plus largement utilisés que VIGIE 
en basses couches. Pour rallonger la mèche de leur 
vie CAUTRA, ils vont disposer de budgets de 
développement au contraire de VIGIE. Même en fin 
de vie, ils restent plus adaptés pour le contrôle 
aérien que CADAS.  
VIGIE ? Et si la DSNA attendait que les 

événements autour de SYSAT G2  (et du dialogue 
des approches avec Coflight…) se décantent pour 
mettre fin à un matériel qui donne satisfaction…
quitte à rallonger au maximum la mèche ?
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Au delà des nombreuses réunions nationales, 
dans lesquelles le SNCTA défend et cherche à 
sécuriser l’avenir de notre profession, c’est aussi 
au niveau local que le syndicat accompagne 
l’ensemble des contrôleurs aériens. Alors que le 
point bas des effectifs à CDG est, semble-t-il, 
enfin derrière nous, il nous semblait important 
de revenir sur un certain nombre de sujets sur 
lesquels le SNCTA poursuit son travail.

Technique (enfin) ça bouge !
L’accord cadre pour le programme SYSAT a été signé en fin 
d’année dernière afin de remplacer les systèmes en voie 
d’obsolescence : l’A-SMGCS et ISATIS.

L’A-SMGCS ne sera remplacé qu’à iso-fonctionnalité et le travaila 
déjà commencé afin de fournir un nouvel outil au plus vite. 

Les doutes sur la capacité de Saab à fournir un système intégré 
tour/approche ont été levés en début d’année et le directeur 
deprogramme SYSAT a annoncé en Mars 2018 que SAAB était 
retenu afin de mener à bien la transformation électronique des 
organismes CDG-LB et Orly. 

Cette modernisation ne sera pleinement effective à CDG 
qu’après les Jeux Olympiques de 2024. Cependant, afin de 
mener au mieux ce changement, les systèmes de Saab seront 
installés sur place dès que possible, afin de tester le 
fonctionnement de la plateforme technique et son intégration à 
l’environnement existant. 

Par ailleurs, le nouvel outil d’informations générales (incluant 
notamment ISATIS et DECOR) sera développé parallèlement 
avecune mise en service prévue avant les JO. Ce changement, 
n’impactant pas directement l’opérationnel, permettra aux 
différentes équipes (DSNA/DTI et Saab) de travailler ensemble 
sur un premier outil non critique. Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible sans une formation 

adéquate. Nous avions milité lors de la mise en place de RECAT-
EU pour qu’une réelle formation soit mise en place pour tous les 
contrôleurs. Cela sera d’autant plus vrai pour la transformation 
majeure que sera SYSAT. Le SNCTA se félicite d’avoir obtenu 
l’ouverture d’un poste Expert Opérationnel “Formation et 
changements” dont la tâche sera majoritairement consacrée à 
définir et quantifier la formation nécessaire pour cette 
transformation. 

N’ayant que trop connaissance des dérives possibles de tels 
programmes de modernisation, le SNCTA a demandé et obtenu 
la relance du Groupe de Suivi SYSAT entre les organisations 
syndicales et l’administration afin d’être régulièrement informé 
de l’avancée du programme et des difficultés potentiellement 
rencontrées. 

Nous saurons garder un regard critique sur ce programme qui a 
perdu tant de temps et prendrons toute notre part afin d’en 
faire une réussite.

En attendant cette modernisation, ODS devait êtremaintenu 
dans l’état actuel. Alors que les CRNA vont avoir accès au Mode 
S descendant dans le courant de cette année, il était 
inenvisageable pour le SNCTA que CDG doive attendre 7 ans 
minimum ! En effet, dans un environnement où le trafic est 
aussi dense et évolutif que le nôtre, récupérer par exemple 
l’information du niveau sélecté serait évidemment un gain 
énorme en termes de sécurité.

Le SNCTA se félicite que cet argument ait été entendu et que la 
visualisation du Mode S descendant à CDG soit programmée 
pour2019. Toutes ces évolutions techniques ne pourraient se 
faire sans l’expertise des contrôleurs en subdivisions ou à la DTI. 

Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible 

sans une formation adéquate. 
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Pour le SNCTA, le retrait progressif de VIGIE est un sujet aussi regrettable que 
sensible. Son remplacement doit être traité sans précipitation en prenant en compte 

les besoins métier et donc en écoutant les utilisateurs finaux que sont les 
contrôleurs de tour.  

http://www.sncta.fr

